NOM MASCULIN OU FEMININ?

Le masculin se reconnaît aux articles le, un placés devant le nom. Le féminin se reconnaît aux articles la, une placés devant le nom. Les noms désignant des êtres humains ou des animaux ont généralement un féminin et un masculin. Les autres noms n’ont qu'un genre, que Ton reconnaît souvent au suffixe du nom.

* Généralement, pour les êtres humains ou les animaux, le féminin se distingue du masculin par un e final : un cousin, une cousine ; un Anglais, une Anglaise.
Pour certains noms, le féminin se distingue du masculin par une terminaison différente : un musicien, une musicienne, un vendeur, une vendeuse , un rédacteur, une rédactrice ; un prince, une princesse ; un canard, une cane
* D’autres noms ont la même forme au masculin et au féminin.
Seul l'article permet de distinguer le genre : un sec retaire, une secrétaire. un médecin, une médecin un mannequin, une mannequin.
Certains mots masculins désignent aussi bien un homme qu'une femme. Il s’agit surtout de noms de profession. En voici quelques-uns : un acquéreur, un assassin, un auteur, un censeur, un détracteur. Certains noms masculins ont deux tonnes au féminin, avec ou sans - e - final.

Exemples : un docteur, une docteur, une docteure, un écrivain, une écrivain, une écrivaine.
De même certains noms féminins désignent des hommes ou des femmes : une canaille, une redette, une recrue, une idole, une personnalité.
* Si le suffixe du nom est l’un des suivants, le nom est masculin :
-age, -aire, -ement, -ier, -illon, -in, -is, -isme, -oit. -teur.

* Si le suffixe du nom est l’un des suivants, le nom est féminin :
-ade, -aie, -aille, -aine, -aison, -auce, -ande, -ee, -ie, -ille, -ise, -ison, itude, -oine, té. –tion, -trice, -une.
	LISTE DE NOMS SUR LE GENRE DE SQUELS ON HÉSITE

	

	un abîme
un armistice
un ambre 
un apogée*
un astérisque
un arôme
des alluvions
une amnistie
une anagramme une atmosphère une autoroute une chrysalide
	un antidote
un éclair
un effluve
un épisode
un escompte
un emblème
une ébène
une ecchymose
une ècritoire
une encaustique
une épigramme
une équerre
	Sont masculins: 

un haltère
un harmonie
un hémisphère'
un hymne
un insigne
un intervalle
Sont féminins:
une équivoque
une espèce
une estafette
une gemme
une mandibule
une octave
	un ivoire
un jade
un mausolée
un pétale
un pétiole
un rail
une omoplate
une orbite
une oasis
une oriflamme
une otarie
une primeur
	un planisphère
un sépale
un solde
un tentacule
une réglisse
une vésicule
une vis


EXERCISES

■ Exercice 1

Notez le féminin des mots suivants :
un conducteur....


un paysan ...

un épicier.

un serviteur....


un héros


un artiste


un compagnon............................

■ Exercice 2

Mettez un ou une devant les noms en italique.
1. ... amnistie a suivi l’élection du président de la République.

2. EIle a acheté un tissu doux et léger comme ... pétale de rose.

3. Les écologistes allemands ont protesté contre la construction d'..... autoroute traversant une forêt.

4. La pepsine est ... enzyme du suc gastrique.

5. ... trophée superbe récompense le vain​queur du tournoi de tennis d'Anvers.

6. Ils admiraient une statuette faite dans .....
ivoire et ..... ébène de qualité exceptionnelle.

7. Il avait pu obtenir ... interview de cette célèbre actrice.

8. Existe t-il
antidote contre ce poison?

9. Chacun doit porter au revers de sa veste ...  insigne indiquant son club sportif.
■ Exercice 3
Accordez les adjectifs avec le nom auquel ils se rapportent.
1. Son omoplate est déboîté... : il ne pourra participer à la compétition.

2. I’oxode général... des touristes au moment des vacances provoque de nombreux accidents.

3. Les primeurs sont très appréciée... par les citadins.

4. Les hémisphères Nord et Sud sont limité... par  l'équateur.

5. Les alluvions déposé... par ce fleuve ont tendu la terre fertile.

■ Exercice 4
Formez les couples d'animaux en replaçant le nom de la femelle en face du nom du mâle correspondant.
	jument chèvre biche

laie 

oie

hase

truie


sanglier

verrat

lièvre

étalon

cerf

jars

bouc

■ Exercice 5
Ces professions ont-elles un féminin? Si oui, notez-le à droite.
	un ingénieur
	

	un professeur
	

	un sénateur
	

	un préfet
	

	un médecin
	

	un maire
	

	un promoteur
	

	un artisan
	


■ Dictée
Soudain, au milieu de l'éther, dans ces ténèbres profondes, une masse énorme avait apparu. C’était comme une Lune, mais une Lune incandescente et d’un éclat d’autant plus insoute​nable qu’il tranchait nettement sur l’obscurité totale de t’espace. Cette masse, de forme circulaire, jetait une lumière telle qu'elle remplissait le projectile. (...) Ce globe de feu était un bolide. Mais si ces météorites cosmiques, observés de la Terre, ne présentent généralement qu’une lumière un peu intérieure à celle de la Lune. ici. dans ce sombre éther, ils resplendissaient. Ces corps errants portent en eux-mêmes le principe de leur incandescence. L'air ambiant n’est pas nécessaire à leur déflagration.
Jules Verne, 
Autour de la Lune.
METTRE UN NOM AU PLURIEL
La marque du pluriel des noms communs est généralement le s. Certains noms ne suivent pas cette règle : ce sont les noms en -ail, -ou, -al, -au, -eau, -eu.
D’autres s’écrivent de la même façon au singulier et au pluriel.
* REGLE GENERALE. ON AJOUTE UN S AU NOM SINGULIER : un avion, desavions; le fleuve, des fleuves.
- Les noms qui se terminent en -ail prennent un s au pluriel : des rails.
Sauf dans bail, corail, email, soupirail, travail, vantail, vitrail.
Le vent s’engouffre dans les soupiraux. On doit réviser les baux commerciaux.
- Les noms qui se terminent en -ou prennent un s au pluriel.
Par mesure de sécurité, la portière possède trois verrous.
-
Sauf dans bijou, chou, caillou, genou, hibou, joujou, pou.
Les hiboux sont des oiseaux nocturnes. Savez-vous planter les choux ?
* CAS PARTICULIERS.

- Les noms qui se terminent en -al font leur pluriel en -aux.
On trouve de nombreux minéraux dans les Alpes.
Toutefois, huit noms prennent un s au pluriel:
bal, carnaval, cérémonial, chacal, festival, pal, récital, régal.
Les récitals de Maria Callas attiraient un fervent public.

- Les noms qui se terminent en -au, -eau, -eu prennent un x au pluriel.
Il a lu des fabliaux du Moyen Age. Les canards sauvages se cachent dans les roseaux.
Toutefois, cinq noms prennent un s au pluriel :
bleu (personne sans expérience), émeu (sorte d’autruche), landau, pneu, sarrau.
Il est imprudent rouler avec des pneus lisses.

- Les noms qui se terminent en -s, -z, -x ne changent pas au pluriel.
Tous les mois, l’INSEE nous donne l'indice des prix. L’oxygène et l’hydrogène sont des gaz. Il existe de nombreuses variétés de riz.

- Ail, ciel ou aïeul admettent deux pluriels :
· ail s’écrit indistinctement ails ou aulx au pluriel ;
· ciel s’écrit deux au pluriel s’il est employé avec un sens
religieux (le royaume des cieux) et ciels dans les autres cas (les ciels de Provence) ;
· aïeul s’écrit aïeuls au pluriel s’il s’agit des grands-parents et aïeux s’il s’agit des ancêtres
	CES NOMS NE S’EMPLOIENT QU’AU PLURIEL

	
	
	
	
	

	affres
aguets
ambages
arrhes
besicles
bestiaux
	brisées
calendes
catacombes
dépens
écrouelles
entrailles
	environs
épousailles
fiançailles
floralies
fonts
frusques
	funérailles
gravats
laudes
mânes
matines
mœurs
	obsèques
prémices
relevailles
saturnales
vêpres


en général.
EXERCICES

■ Exercice 1
Après avoir mis les mots suivants au pluriel, replacez-les dans les phrases ci-dessous :
portail, éventail, landau, jumeau, vitrail.
1. Elle collectionne les .......  chinois.
2. Le parc possède deux ........ 
en fer forgé.
3. Elle a acheté deux pour ses .....  poupées.
4. Les .... de la cathédrale de Reims sont
magnifiques.
5. Elle a mis au monde des
....

■ Exercice 2
Complétez les noms par eux, eus ; aux, aus ; ails, aux ; oux, ous.
1. La mode des sarr.........
est révolue.
2. Les carib...........
vivent au Canada.
3. Elle aime les chand......
aux tons fauves.
4. L’aspirine combat les m..........
de tête.
5. Il les suppliait à gen.......
 .

6. Au zoo de Vincennes, il y a des ém......... .

7. Dans la tribune, étaient assis trois génér

et deux amir
....... .

8. Il n’a pas l’habitude de couper les chev

en quatre.
9. Ispahan était connue pour sa Grande Mos​quée et pour ses sér

10. Les pointes à chevron sont de très grands  cl......... .
11. Il fabrique des pendentifs avec des
ém 
.... .

12. Les bl
 ont subi le «bizutage».
· Exercice 3
Replacez les mots suivants dans les phrases (au besoin aidez-vous du dictionnaire) : dépens, brisées, arrhes, bestiaux, prémices, calendes.
1. Ce marchand de ...... est un fameux
maquignon.
2. Aller sur les .......
de quelqu’un.
3. Renvoyer aux ............. grecques.
4. Pour toute commande, il est convenu de
verser des
...... .
5. Les gelées blanches sont les ......... de l’hiver.
 Tout flatteur vit aux .... de celui qui l’écoute

■ Exercice 4
Trouvez les anagrammes des mots propo​sés et mettez-les au pluriel.
	Mot
	Anagramme
	Pluriel

	Bali
	bail
	baux

	lime
	
	

	roussi
	
	

	lai
	
	

	lice
	
	

	zen
	
	

	Mali
	
	

	morues
	
	

	Sam
	
	

	clorai
	
	

	gels
	
	

	large
	
	

	primes
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